
Los precios de los alimentos se elevaron en 
101% desde 2006 
JUEVES, 17 DE OCTUBRE DE 2013 10:35 | ESCRITO POR PAGINA SIETE | 

NOTICIAS 

 

El precio de los alimentos se duplicó en los últimos ocho años,  según un informe de la 

Fundación Jubileo. En lo que va de este año  el porcentaje llegó al 11,11% y la FAO 

recomienda incrementar la producción. 

"El costo de los alimentos de septiembre del 2013, con respecto al promedio de 2006, se 

habría incrementado en un 101 %. Prácticamente se duplicaron”, confirmó el investigador de la 

Fundación Jubileo  Jaime Pérez. 

En este año, la inflación en el rubro alimenticio hasta septiembre sumó 11,11% después de  la 

subida del precio del kilo de pollo,  de 12 a 17 bolivianos; de la papa, que escaló   a 80 

bolivianos por  arroba y del tomate, de  3,5 bolivianos por libra. Además, hubo un incremento 

de otras verduras y abarrotes, como el fideo y el  azúcar. 

Los industriales chuquisaqueños afirman que  Sucre es la región  donde más se encarecieron 

los productos. "De enero a la fecha (el costo subió) en  más del 10% sólo en alimentos;  seguro 

que la gente lo notó cuando va al mercado”, dijo el presidente de ese gremio, Lorenzo Catalá. 

Entre  2007 y 2008  el costo de los comestibles creció prácticamente en un 20% (ver infografía) 

y en 2009  el Índice de Precios al Consumidor  (IPC) de alimentos fue negativo (-3,08%). 

La inflación general, que toma en cuenta estos insumos,  bienes y servicios, entre el 2006 y 

septiembre  se incrementó en  62%. 
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Sin embargo, el aumento para los pobres, que destinan más ingresos a los alimentos, fue  de 

72% en ese periodo. 

Medidas y sugerencias 

Para controlar la expansión de precios de este año, el Gobierno instruyó al Banco Central de 

Bolivia que retirara mayor liquidez y desde el Ejecutivo se autorizó  la libre importación de  

tomate y papa que, según Pérez, podría ser perjudicial en el futuro. 

"Creemos que en el corto plazo la inflación  va a ser controlada, pero el  incremento de  

importaciones a  largo plazo  es preocupante porque no se fomenta la producción”, aclaró. 

El representante de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la 

Alimentación (FAO) en Bolivia, Crispim Moreira,  dijo que "los países deben articular políticas 

públicas para proteger su producción para el consumo interno y -sobre todo- garantizar el 

acceso a alimentos de las familias con problemas de ingresos”, declaró. 

Agregó que la  política oficial de importaciones con arancel cero es buena porque "es 

responsable asegurar (la provisión del) agua y alimento a toda la población. Todas las medidas 

públicas en ese sentido son bienvenidas y deben ser respetadas”. 

El Gobierno no podrá cumplir este año con la meta de 4,8% de inflación, pues los problemas 

climatológicos impactaron en la producción de alimentos. 

El Gobierno garantiza rebaja  de los productos 

El Gobierno garantizó que para fines de este mes el precio de la papa comenzará a bajar y 

también el de otros alimentos que se encarecieron entre agosto y septiembre por los cambios 

climáticos. 

"Hoy (ayer) ya hubo indicios de la rebaja de la papa en Santa Cruz. Estamos convencidos de 

que a inicios del siguiente mes esto se irá reduciendo”, declaró el viceministro de Desarrollo 

Rural, Víctor Hugo Vásquez. 

A mediados de este año, los cambios climáticos anegaron los cultivos de papa, tomate y otras 

verduras, lo que implicó una menor producción y un  aumento de precios. Amas de casa 

protestaron por el alza frente al Palacio de Comunicaciones 

A dos meses de los problemas, Vásquez espera que la nueva cosecha de papa para que baje 

el precio, que ahora es de 80 bolivianos por arroba. 

También prevé la disminución de los precios de otros alimentos como el tomate. "Hace un mes 

el cajón de tomate valía 172 bolivianos. Ahora lo encontramos en 132 bolivianos”, declaró. En 

el mercado, aún no se  percibe esta rebaja porque se mantiene en 3,5 bolivianos por  libra. 

"Habrá mayor ingreso de productos para estabilizar los precios; no hay razones para que suban 

el azúcar y la harina . Hay suficiente azúcar en Bolivia para el mercado interno”, aclaró. 

Condenó el incremento de estos artículos de consumo y también del fideo y otros alimentos 



Disminuye en 5% la producción de cinco 
alimentos en el oriente 
MARTES, 22 DE OCTUBRE DE 2013 10:53 | ESCRITO POR PAGINA SIETE | 

NOTICIAS 

 

La producción de alimentos en el oriente  disminuyó este año en  un 5%, debido a los 

problemas climatológicos, según  la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO). 

Se ha registrado una reducción de cultivos de  trigo, sésamo, girasol, azúcar y arroz. 

"Si se compara  este año con el anterior, el crecimiento del sector agropecuario  prácticamente 

es igual a  cero. No  variará esta situación, porque ya concluirá  la campaña de invierno. En 

cuanto a volumen de producción, registramos un decrecimiento de 5%  este año con respecto 

al anterior”, informó el gerente de la CAO, Edilberto Osinaga. 

El gerente de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas (Anapo), Demetrio Pérez, 

confirmó la baja en el  trigo: de 137 mil toneladas en 2012 a 117 mil toneladas este año. 

"Este año nos fue mal porque las velocidades del viento fueron mayores; hubo más humedad , 

lo que  desató enfermedades que proliferaron. Hubo campos con pérdidas del 80 al 90%”, dijo. 

También se registró un bajón en el girasol, de 287 mil a 157 mil  toneladas. 

"La tendencia es a la baja por las enfermedades que atacaron. Sin embargo, el aceite que se 

produce  está dirigido a una clase media y alta, y por eso no tendría mucha incidencia”, afirmó. 

El representante de la CAO aclaró que los productores de maíz o arroz optan por sembrar lo 

necesario para el consumo interno, por las dificultades y los precios para exportar. 

"Son productos de bajo valor, se satura la logística y la gente termina vendiéndolos al precio de 

costo y por eso es que esos cultivos son sensibles. Tienen perjuicios y baja su producción”, 

explicó. 

En cambio, dijo que eso no sucede con la soya, que puede ser fácilmente exportada. 

Azúcar bermejeña 
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La producción de  azúcar de Bermejo  también registró una caída a causa  de las lluvias. 

El dirigente de los cañeros  de Bermejo, Gumercindo Condori, informó  que hasta el 15 de 

octubre de este año  se molieron 348.486 toneladas para 631.942 quintales de azúcar. 

"Esperamos llegar a las 480 mil toneladas pero no se logrará superar el medio millón que 

obtuvimos el año pasado.  La caña se quedó en el campo, quemada y helada.  Hay zonas 

inaccesibles por la lluvia”, dijo. 

Para rehabilitar los campos anegados, los productores gestionan un crédito con el Banco de 

Desarrollo Productivo. 

Nueva cosecha 

Osinaga dijo  que hasta fines de noviembre los mercados estarán abarrotados de verduras 

gracias a la nueva cosecha. 

Pérez espera que  el Plan Triguero cuente con  recursos para  trabajar en variedades  de trigo 

resistentes al clima, para recuperar esos cultivos. 

"Paulatinamente podemos ir trabajando en las variedades tolerantes al clima de Santa Cruz y 

otros departamentos”, explicó el presidente de Anapo. 

Importarán  6.000 quintales de harina 

La Confederación de Gremiales de Bolivia importará 6.000 quintales desde Perú, que serán 

distribuidos en las calles Gallardo y Franco Valle, para la venta al público a 280 bolivianos por 

quintal 

El lote de harina debía llegar el pasado fin de semana, pero el flete de los camiones se 

incrementó. 

"Debía llegar el sábado pasado, pero los transportistas quisieron subir el flete. Por esta razón, 

iniciamos negociaciones”, declaró el dirigente gremialista Francisco Figueroa. 

Los transportistas buscaban  incrementar el flete de 50 a 80 dólares por cada tonelada de 

harina. "Eso incidía en el precio final y no quisimos subir de los 280 bolivianos que ya 

prometimos. Tras las negociaciones, mantendremos  ese costo, aunque subimos en algo a los 

transportistas”, aseguró. 

La harina se distribuirá en las comerciales calles Gallardo, Franco Valle y alrededores, para la 

venta final al público consumidor. 

Esta organización, a principios de año, importó 3.000 quintales de harina; un segundo lote de 

2.000 quintales llegó al país hace poco. 

Los comerciantes de la  calle Gallardo informaron que hace un par de semanas dejaron de 

comprar harina argentina porque llegó a cotizarse en 320 bolivianos por cada quintal. 



El Gobierno diseña una despensa de productos 

El Gobierno trabaja en la conformación de una despensa pública que tendrá la función de 

almacenar alimentos para venderlos cuando haya una tendencia al alza o bien para retirarlos 

cuando bajen los precios. 

"Se harán unas reservas públicas de alimentos, de tal manera que cuando comienza a subir el 

precio se lanza el producto al mercado hasta  que el precio baje y no mucho para que (no 

afecte al productor)”, informó la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales. 

Aseguró que ésta es una práctica que se efectúa en países que no son radicales o de izquierda 

y  que tienen recursos adicionales. "Tienen una reserva fiscal de alimentos; los depositan y 

sacan, de tal forma que el precio se estabilice, ni bajo ni alto”, dijo. 

Se crea actualmente la estrategia de estabilización de precios y se financiará con fondos del 

Tesoro General de la Nación. 

"Tenemos que hacer la pirua (en aymara) o despensa pública; y así el Estado podrá contar con 

las  reservas de harina y de todo tipo de alimentos”, explicó la ministra  Morales. 

Importación 

Morales aclaró que el Gobierno sólo permitió la importación de harina, papa, tomate y no de 

otros alimentos. 

"No se emitió ninguna decisión pública para una libre importación.  Los gremiales importan 

harina con ayuda nuestra y no se resolvió importar otros más. Sólo se decidió importar papa, 

tomate y  productos en cuyos precios hubo dificultades”, aseguró la ministra. 

Estos productos sufrieron un alza excesiva de precios  durante las últimas semanas 

INE iniciará en 2015 encuesta para modificar 
cálculo del IPC 
LUNES, 21 DE OCTUBRE DE 2013 09:50 | ESCRITO POR ABI | 

NOTICIAS 

El director del Instituto Nacional de Estadística (INE), Luis Pereira, informó el lunes que esa 

institución prevé iniciar en 2015 la encuesta sobre gastos personales y del hogar, para 

modificar el cálculo del Índice de Precios al Consumidor (IPC), en atención a las 

recomendaciones internacionales. 

 

'Tenemos previsto realizar la encuesta sobre los gastos personales y del hogar el próximo 2015 

para la modificación del cálculo del IPC en el país', indicó a los periodistas. 

 

Pereira manifestó, sin detallar montos, que esa actividad será posible gracias a las gestiones 

del Ministerio de Planificación para que el Banco Mundial (BM) amplíe el crédito para la 

investigación desde el consumo de alimentos hasta el esparcimiento.  
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'Este dinero lo recibiremos al año, para arrancar en el último trimestre con la encuesta, 

encuesta que durará un año y nos permitirá determinar el consumo de cada hogar hasta el 

2016 cuando ya se tenga la base del Índice de Precios al Consumidor modificada', manifestó. 

 

Asimismo, Pereira destacó que los parámetros para la definición del IPC deben contar con un 

tiempo determinado para su modificación, puesto que la tecnología, producción, las 

necesidades alimenticias y los niveles de ingreso mejoraron lo que determinará y dará a 

conocer la estructura de gastos en cada hogar 

NAPO: debemos producir algodón y trigo 
transgénico 
DOMINGO, 20 DE OCTUBRE DE 2013 10:28 | ESCRITO POR ERBOL | 

NOTICIAS 

El presidente de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (ANAPO), 

Demetrio Pérez,  aseguró que el uso de transgénicos son el mejor camino para producir más y 

a bajo costo. Por tanto, indicó que es necesario extender el uso de los transgénicos –que 

actualmente se usa en la soya– al cultivo de algodón y trigo. 

“La falta de políticas del Gobierno y el cambio climático son las principales causas de la baja 

producción de alimentos. La biotecnología es necesaria para paliar estos problemas, es decir, 

debemos producir algodón y trigo transgénico para aumentar los cultivos y mantener el costo 

de los productos”, explicó el presidente de ANAPO, en declaraciones a ERBOL. 

Por su parte, el economista Julio Alvarado indicó que sí es necesaria la implementación de la 

biotecnología en los cultivos para garantizar la producción de alimentos. Sin embargo, 

manifestó su susceptibilidad con la siembra transgénica. En ese sentido, exhortó a las 

universidades públicas del país a utilizar el financiamiento del Impuesto Directo a los 

Hidrocarburos (IDH) en la investigación agraria para buscar otras opciones de producción. 

“Todos coincidimos en que el cambio climático es un factor negativo para la producción de 

alimentos. Pero los transgénicos no son el único camino (…) Las universidades públicas deben 

dedicarse a investigar otras opciones”, indicó Alvarado. 

Producción de algodón transgénico 

En un foro sobre Seguridad Alimentaria de septiembre de este año, el presidente de la 

Asociación de Proveedores de Insumos Agropecuarios (APIA), Marcelo Traverso, aseguró que 

no producir algodón transgénico es “antieconómico”. Explicó que este producto es necesario 

para la rotación del cultivo y así se evitar que los suelos queden estériles 

En 9 meses la subvención de harina llegó a 
Bs 243 millones 
LUNES, 21 DE OCTUBRE DE 2013 07:34 | ESCRITO POR PAGINA SIETE | 

NOTICIAS 
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Entre enero y septiembre del presente año, la subvención al precio de la harina para la 

elaboración del pan  de batalla  demandó   242,8 millones de bolivianos, informó ayer la 

ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales. 

"Desde enero al 30 de septiembre de  2013 la subvención llegó 242,8 millones de bolivianos 

(...) Mientras que  el año pasado (entre enero y diciembre de 2012 llegó a los 376 millones”, 

señaló. 

La autoridad aclaró que el Gobierno se hace cargo de la subvención de harina para mantener 

el precio del pan a 40 centavos de bolivianos, la unidad. 

Los panificadores pagan 130 bolivianos por cada quintal de harina, producto que  en los 

recientes  días, por  la cercanía de la fiesta de Todos  Santos, llegó a costar hasta  335 

bolivianos. 

Debido al incremento en el  precio de la harina, registrado los recientes  días en el país, este fin 

de semana, la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos  (Emapa) puso a 70 bolivianos 

la arroba de harina. 

La ministra informó  que   Emapa comercializó 5.686 arrobas de harina  el primer día de venta  

en  el país y generó que baje el precio del quintal en el mercado de 335 a 300 bolivianos y a 75 

bolivianos la arroba. 

Explicó que se vendió  el producto, a la población,  previa presentación de  su cédula de 

identidad para evitar especulación. "Hay harina en el mercado y nosotros estamos sacando 

más. Lo que estamos logrando es vender a precio más bajo, para que el precio en el mercado 

baje y para que las amas de casa tengan el producto”, añadió. 

Morales dijo que el Gobierno subvenciona la harina para la elaboración del pan de batalla, 

porque el país aún no logra producir la cantidad de trigo necesaria para abastecer la demanda 

interna. 

Precisó que en Bolivia sólo se produce el 30% del trigo que se consume en harina. El otro 70% 

es importado desde Argentina, Perú y Estados Unidos. "Tenemos un decreto pendiente para la 

importación de más trigo y todavía estamos haciendo ajustes sobre la cantidad para que no 

nos falte,  porque además entregamos harina a  panificadores”, indicó. 

Suspenden el censo agropecuario en Apolo 
MIÉRCOLES, 23 DE OCTUBRE DE 2013 10:04 | ESCRITO POR PAGINA SIETE | 

NOTICIAS 

El Instituto Nacional de Estadística (INE) decidió suspender el levantamiento de datos para el   

censo agropecuario en Apolo, debido a la violencia y disturbios suscitados desde el fin de 

semana en esa región. 

En el Territorio Indígena y Parque Nacional Isiboro Sécure (TIPNIS) también se presentaron 

inconvenientes, ya que los pobladores expulsaron a los funcionarios del INE. 
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El director de la entidad, Luis Pereira, informó que se determinó replegar al personal de la 

localidad de Miraflores, en Apolo, una vez que se conocieron los trágicos sucesos. 

"Nuestras brigadas se han replegado en la zona de conflicto, pero en el municipio se está 

trabajando normalmente;  el personal está replegado en esa zona específica (Miraflores)”, 

afirmó Pereira, según ANF. 

En el caso del TIPNIS, informó que en tres poblaciones de la zona ecológica los indígenas 

expulsaron a los encuestadores y decomisaron el material de trabajo, según  ERBOL. 

Pese a ello, Pereira aclaró  que en el resto del TIPNIS se continúa con el trabajo, porque en  

las otras  comunidades no hubo oposición al levantamiento de datos agropecuarios. 

Avances 

Pereira dijo que en Chuquisaca y Oruro  restan nueve días para concluir la labor. 

En  Beni se avanzó el 62,92%; en Pando, 59,66%; en Santa Cruz,  41,25%; en Potosí,  48%, y 

en Tarija, 37,89%. No hay datos actualizados de  Cochabamba y La Paz 

9 comunidades del Tipnis rechazan censo 
MIÉRCOLES, 23 DE OCTUBRE DE 2013 09:48 | ESCRITO POR LOS TIEMPOS | 

NOTICIAS 

Hasta la fecha, ya son nueve  las comunidades afiliadas a la Sub Central del Territorio Indígena 

del Parque Nacional Isiboro Sécure (Tipnis) que rechazan el ingreso de las brigadas del Censo 

Agropecuario, informó ayer el máximo dirigente de esa organización Emilio Noza. 

Mientras tanto, en Apolo se suspendió el registro,  debido a los conflictos generados por la 

erradicación de cocales en la zona. 

A las comunidades de San Vicente, Santa Lucía, Nueva Nasea, que fueron las primeras en 

rechazar el ingreso de los empadronadores y confiscaron material censal, se sumaron Villa 

Fátima, Coquinal y Santa María, pertenecientes a la zona del Sécure Bajo y Totora, Villa 

Hermosa y Capital, localizadas en el Sécure Alto, detalló Noza. 

Explicó que las nueve comunidades rechazan el Censo que lleva adelante el Instituto Nacional 

de Estadística (INE) porque “han ingresado por la ventana, sin consulta ni conocimiento de las  

sub centrales del Sécure y Tipnis, de las comunidades ni los corregidores y porque el Gobierno 

lo que está buscando es destruir la vivencia comunitaria en el parque”. 

Informó que, hasta la fecha, se desconoce si las otras comunidades como 3 de Mayo, Puerto 

San Lorenzo, Santa Rosa, Nueva Natividad y otras, están o no permitiendo la realización del 

censo debido a que no pudieron contactarse; pero, dijo, la próxima semana tendrá un informe 

preciso. 

Al respecto, la responsable regional del INE en Beni, Norma Ferrier, se excusó de brindar 

información sin autorización de la oficina central, en La Paz, y señaló escuetamente que sólo 
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tiene conocimiento del rechazo en tres comunidades, a las que solicitó devolver el material 

decomisado 

En días pasados, Pereira dijo que las comunidades que rechacen el registro se verán 

perjudicadas porque la falta de datos estadísticos impedirá a los municipios a los que 

pertenecen conocer sus necesidades e incluirlas en sus planes de desarrollo. 

Brigadas replegadas 

Mientras que en La Paz, el director del INE, Luis Pereira, informó a ABI que las brigadas que 

realizaban el censo en el municipio paceño de Apolo, donde se suscitaron conflictos por la 

erradicación de coca ilegal con un saldo de cuatro personas muertas, fueron replegadas por 

seguridad. 

Pereira aclaró que aunque las brigadas del INE fueron replegadas de esa zona, las otras 

continúan la labor en el resto de la región. Añadió que los empadronadores cuentan con un 

seguro especial en caso de que exista algún problema. 

Censo en oficinas 

Pereira también informó que en la oficina del INE en Santa Cruz se reportó que cinco 

propietarios de los 73 que denunciaron avasallamiento de tierras, fueron censados en oficinas, 

según un acuerdo previo. 

Reportan avance censal de 45% en Cochabamba 

A 22 días de haberse iniciado en Cochabamba el proceso del Censo Agropecuario, el registro 

tiene un avance de 45 por ciento en los 47 municipios del departamento, informó ayer la 

responsable departamental del Instituto Nacional de Estadística (INE), Giovanna Cupé. 

“Considerando que ya hemos recorrido el 50 por ciento del tiempo establecido (45 días) para 

realizar el censo agropecuario en Cochabamba, podemos decir que estamos avanzando a 

buen ritmo, con algunas dificultades propias de cualquier censo”, sostuvo. 

Entre algunas dificultades mencionó la falta de señal telefónica en lugares alejados y la 

carencia de medios de transporte para trasladarse hasta las comunidades alejadas de las 

capitales provinciales. 

Refirió que de los 1.600 encuestadores, entre jefes de brigada, empadronadores y 

supervisores, un 5 por ciento reportó problemas como enfermedades y fue reemplazado en 

procura de optimizar el trabajo censal y concluir en el tiempo previsto. El censo debe terminar 

en Cochabamba hasta el 15 de noviembre 


